**EXCELSIOR** 

9

15/12/24



## FRE NTES POLÍTICOS

Renovación. Claudia Sheinbaum, la presidenta de México, y Eduardo Ramírez Aguilar, nuevo gobernador de Chiapas, marcan un nuevo capítulo con la inauguración del Centro de Atención a Visitantes en Palenque, una obra que combina desarrollo sustentable y preservación cultural. A diferencia del rezago dejado por administraciones anteriores, directamente la de Rutilio Escandón, este proyecto promete revitalizar la experiencia turística en la zona arqueológica, destacando la riqueza ancestral de la región y los insectos endémicos. Acciones concretas para impulsar el desarrollo, no más mentiras, por fortuna para la entidad.

Democracia a descuento. Con un recorte de 70% en el presupuesto solicitado, el INE de Guadalupe Taddei enfrenta un reto mayúsculo para organizar la elección judicial de 2025. De los 13 mmdp requeridos, sólo recibirá cuatro mil, dejando a la consejera Claudia Zavala con una calculadora en una mano y el manual de supervivencia democrática en la otra. ¿Centros masivos de votación en lugar de casillas cercanas? Bienvenidos a la era de la austeridad que aleja la participación ciudadana. Irónicamente, quienes recortaron el presupuesto exigirán elecciones impecables. Democracia barata, sí, a un alto costo para los derechos ciudadanos.

Abuso. En Celaya, Guanajuato, municipales protagonizaron un escándalo al torturar y humillar a dos jóvenes, obligándolos a golpearse y besarse, mientras grababan sus actos con descaro. Este incidente, que se ha viralizado en redes, exhibe la corrupción y brutalidad dentro de las fuerzas de seguridad locales. La gobernadora, Libia García, enfrenta un desafío crítico: tomar medidas contundentes para reformar las corporaciones policiales. La ciudadanía exige justicia y acciones firmes para restaurar la confianza en las instituciones encargadas de su protección. Está a tiempo.

Defensa académica. El CIDE, pese a embates políticos, sigue demostrando que el pensamiento crítico es un recurso esencial para el desarrollo nacional. En su 50 aniversario, aborda la seguridad y la inteligencia empresarial con ponentes como Juan Ramón Cánovas, especialista en el impacto de la inseguridad en el desarrollo económico. Aunque la gestión de José Antonio Romero ha generado críticas por su alineación con la 4T, el esfuerzo académico de figuras como Carlos Heredia y Catherine Andrews sostiene la relevancia del CIDE. Más allá de las tensiones internas, este aniversario reafirma su importancia. No lo destruyan.

Al olvido. Las Áreas Naturales Protegidas, como la Reserva de la Biosfera Montes Azules y el Parque Nacional Cabo Pulmo, enfrentan un presupuesto que las deja indefensas, con apenas 10.2 pesos por hectárea para 2025. Con un recorte de 42%, Humberto Adán Peña, titular de la Conanp, enfrenta una tarea titánica. Mientras el informe de Noroeste Sociedad Civil para la Sustentabilidad Ambiental alerta sobre los riesgos para la biodiversidad, se justifica el recorte en aras de la "eficiencia". Joyas quedan protegidas sólo en discursos, los números exponen un abandono alarmante. Alerta roja.